

que llevado por un rápido é instintivo impulso, di un salto, como si mi intento faese llegar hasta él, y quedé firme sobre mis piés.

«Divisé en torno mio una colina, un valle, bosques umbríos, llanuras en que se reflejaban los rayos del sol, y una líquida caída de arroyuelos bulliciosos: en estos sitios distinguí criaturas que vivian y se movian, que andaban ó volaban; pajarillos que gorjeaban en las ramas: todo sonreia: mi corazon estaba inundado de gozo y de leite.

«Entónces me recorrí á mí mismo con la vista, y me examiné miembro á miembro; unas veces andaba, otras corria poniendo en juego mis flexibles coyunturas, segun que me impulsaba un vigor animado; pero ignoraba quién era yo, dó de me encontra-

ba, y por qué causa estaba allí. *Intenté hablar y hablé inmediatamente: mi lengua obedeció y pudo nombrar en el acto todo lo que yo veia.*»

Basta ya, por mi parte, de cuestion sobre el othomí, y no volveré á tocarla aunque lo haga el Sr. Mendoza, ya porque no tengo interes alguno en convencerle, ya porque para la importancia que pueda tener científicamente ese idioma, me parece sobrado con dos escritos en pro y dos en contra.

Suplico, pues, únicamente á la Sociedad inserte estos renglones en su Boletin para que las piezas del proceso queden completas, y puedan juzgar los inteligentes con pleno conocimiento.

México, Febrero 1º de 1873.

FRANCISCO PIMENTEL.

CUADRO SINOPTICO

DEL ESTADO DE MICHOACAN EN EL AÑO DE 1872,

FORMADO EN VISTA DE LOS DATOS MAS RECIENTES Y AUTORIZADOS, POR EL INGENIERO TOPÓGRAFO

ANTONIO LINARES, MIEMBRO DE LA SOCIEDAD DE GEOGRAFÍA Y ESTADÍSTICA.

PRIMERA PARTE.

I.

SERIE CRONOLÓGICA DE LOS GOBERNADORES QUE HA TENIDO EL ESTADO, DESDE ANTES DE LA CONQUISTA HASTA NUESTROS DIAS.

El reino de Michoacan fué gobernado sucesivamente por diez y nueve reyes; pero

Table with 2 columns: Name of ruler and year. Includes Irititacame, Chichimeca (1200), Sicuiracha (1225), Pabacumé (1290), Tziriacurí (1329), Cheracú (1365), Sintorchia (1330), Tangaxuan (1422).

Table with 2 columns: Name and year. Includes Tziris (1448), Chiguanhua (1500), Caltzoncin (1525), Tangaxuan (1525), and Lic. D. Lucas de Roca (1625).

Table with 2 columns: Name and year. Lists various officials and their terms, including D. Fernando de Villegas y Peralta (1599), D. Alonso de Saavedra y Guzman (1611), D. Diego de Acebedo y Carbajal (1627), and Sr. almirante D. Diego de Bracamonte Dávila (1655).

II.

DESPUES DE LA CONQUISTA.

El gobierno de la nueva provincia fué encargado á los alcaldes mayores, corregidores é intendentes siguientes:

ALCALDES MAYORES.

Table with 2 columns: Name and year. Lists alcaldes mayores from D. Juan del Hierro (1576) to Alonso Zúñiga (1596).

D. Diego Sarmiento y Luna..... 1669  
(El extravío del archivo presenta un intervalo).  
Capitan D. Julian de Aristain..... 1684  
D. Juan Maldonado..... 1704  
» Alonso Arias Maldonado..... 1719  
» Francisco de Oñate..... 1720  
» Juan B. de Gurtnbay..... 1725  
» Domingo Bustamante..... 1735  
» Fermin de Garagorri..... 1742  
Capitan D. Francisco Alvarez de Ularte..... 1745  
D. José de Ochoa y Jimenez..... 1749  
» Manuel Ferron..... 1750  
Los alcaldes ordinarios presidieron hasta..... 1755  
D. Manuel Antonio de Terán..... 1756  
Teniente coronel D. Martin Reynoso Mendoza y Lujádo..... 1761  
D. Luis Velez Cabeza de Vaca.... 1763  
Los alcaldes ordinarios presidieron hasta..... 1774

CORREGIDORES.

Lic. D. Juan Sevillano..... 1775  
D. Policarpo Crisóstomo Dávila... 1779  
» Antonio de Riaño y Bárcena.... 1787

INTENDENTES.

D. Juan Antonio de Riaño y Bárcena..... 1787  
D. Onésimo Durán (asesor)..... 1788  
Teniente coronel D. Felipe Diaz de Ortega..... 1792  
D. José Alonso de Terán (asesor). 1795  
» José Alonso de Terán..... 1810  
» Agustin de Lopetedí (asesor)... 1811  
» Manuel Merino y Moreno..... 1811  
» José María Relañó (asesor)..... 1813  
» Ramon de Huarte..... 1821

III.

DESPUES DE LA INDEPENDENCIA.

INTENDENTES.

D. Ramon de Huarte..... 1821  
La diputacion provincial formada de los Sres. D. Ramon de Huarte, presidente, y vocales D. Juan Martinez de Lejarza, D. José María Cabrera y D. Antonio Castro, gobernó desde 1822 hasta 1824, y declarado México República por su carta de 1824, cesaron en las provincias las diputaciones, y erigidas estas en Estados ó Departamentos, segun la forma de gobierno que se ha adoptado, el de Michoacan ha sido gobernado por las personas siguientes; señalándose la época de su gobierno aproximadamente por haberse extraviado los archivos en 1863.  
D. Manuel Gonzalez Pimentel..... 1825  
» Antonio Castro..... 1826  
» José Trinidad Salgado..... 1830  
» Diego Moreno..... 1832  
» Onofre Calvo Pintado..... 1835  
» José María Manzo Ceballos.... 1837  
» Mariano Anzorena..... 1838  
» Ignacio Alvarez..... 1842  
» Pánfilo Galindo..... 1845  
» Juan Manuel Olmos..... 1847  
» Melchor Ocampo..... 1850  
» Juan B. Ceballos..... 1852  
» José Ugarte..... 1853  
» Anastasio Torrejon..... 1854  
» Manuel Noriega..... 1855  
» Gregorio Ceballos..... 1855  
» José María Manzo Ceballos.... 1856  
» Miguel Silva..... 1857

D. Santos Degollado..... 1857  
» Epitacio Huerta..... 1858  
» Santiago Tapia..... 1863  
» Luis Couto..... 1863  
» José Lopez Uraga..... 1863  
» Felipe B. Berriozábal..... 1863  
» Carlos Salazar..... 1865  
» Vicente Riva Palacio..... 1866  
» Justo Mendoza..... 1867  
» Rafael Carrillo..... 1871

PREFECTOS POLÍTICOS EN LA ÉPOCA DEL IMPERIO.

D. José Ugarte..... 1863  
» Dionisio Castillo..... 1864  
» Antonio del Moral..... 1864  
» Manuel Elguero..... 1866

IV.

GOBIERNO ECLESIASTICO.

La ereccion del obispado fué decretada por bula de N. S. P. Pablo III en 1836, y desde entónces fueron electos 36 Illmos. obispos; pero solo pongo en seguida los nombres y épocas de los que tomaron posesion.  
Illmo. Sr. D. Vasco de Quiroga... 1538  
» » » Antonio de Morales.. 1566  
» » » Fray Juan de Medina Rincon..... 1574  
Illmo. Sr. D. Fray Alonso Guerra. 1591  
» » » Fray Domingo de Ulloa..... 1598  
Illmo. Sr. D. Juan Fernandez Rosillo..... 1605  
Illmo. Sr. D. Fray Beltran de Covarrubias (mexicano.)..... 1608  
Illmo. Sr. D. Fray Alonso Enriquez de Armendares..... 1628  
Illmo. Sr. D. Fray Francisco Rivera..... 1628

Illmo. Sr. D. Fray Márcos Ramirez del Pardo..... 1640  
Illmo. Sr. D. Fray Francisco Sarmiento y Luna..... 1669  
Illmo. Sr. D. Francisco Verdin de Molina..... 1674  
Illmo. Sr. D. Francisco de Aguilar y Seijas..... 1682  
Illmo. Sr. D. Juan Antonio Ortega Montañez..... 1682  
Illmo. Sr. D. García de Legaspi... 1701  
» » » Manuel Escalante Colombres..... 1706  
Illmo Sr. D. Felipe Trujillo Guerrero..... 1711  
Illmo. Sr. D. Fray Francisco de la Cuesta..... 1724  
Illmo. Sr. D. Juan José de Escalona y Calatayud..... 1729  
Illmo. Sr. D. Francisco Matos Coronado..... 1744  
Illmo. Sr. D. Martin de Elizacochea..... 1746  
Illmo. Sr. D. Pedro Anselmo Sanchez de Tagle..... 1757  
Illmo. Sr. D. Fernando de Hoyos y Mier..... 1772  
Illmo. Sr. D. Juan Ignacio de la Rocha..... 1777  
Illmo. Sr. D. Fray Antonio de San Miguel..... 1783  
Illmo. Sr. D. Márcos Mariana y Zafrilla..... 1809  
Illmo. Sr. Dr. D. Juan C. Gomez de Portugal..... 1831  
Illmo. Sr. Lic. D. Clemente de Jesus Munguía..... 1852

ARZOBISPOS.

Illmo. Sr. Lic. D. Clemente de Jesus Munguía..... 1863  
Illmo. Sr. D. Ignacio Arriaga..... 1867

## OBISPO DE ZAMORA.

Illmo. Sr. D. José Antonio de la Peña..... 1863

## V.

## HOMBRES CÉLEBRES.

D. Agustín de Iturbide, emperador de México.

D. José María Morelos y Pavón, generalísimo del ejército independiente.

D. Juan B. Ceballos, presidente de la República.

D. Mariano Michelena, ministro en Inglaterra y miembro del poder ejecutivo en 1823.

D. Melchor Ocampo, ministro de Estado.

D. Santos Degollado, gobernador de Michoacán y Jalisco.

D. Ángel Mariano Morales, obispo de la Sonora.

D. Pelagio Antonio Labastida, obispo de Puebla y arzobispo de México.

D. Clemente de Jesús Munguía, obispo y arzobispo de Michoacán.

D. Antonio de la Peña, obispo de Zamora.

D. Ignacio Arciga, arzobispo de Michoacán.

D. Mariano Rivas, protector de las ciencias.

Dr. D. Juan Benito Díaz de Gamarra y Dávalos, ilustre teólogo.

Fray Manuel de Navarrete, ilustre poeta.

Dr. D. José María Cabadas, protector de las ciencias.

Fray José Diego Abadiano, ilustre literato.

Fray Manuel Sánchez de Tagle, ilustre poeta.

D. Juan Martínez de Lejarza, estadista.

D. Mateo de Cisneros, ilustre abogado.

Fray Miguel Cadena, ilustre jesuita.

Fray Ignacio Javier Hidalgo, ilustre jesuita.

D. Manuel de la Torre Lloreda, orador y poeta.

Dr. D. Juan B. Figueroa, varón santo e ilustre cura de Zinapécuaro.

D. Juan González Uruña, médico.

D. Antonio Urtrimengari y Mendoza, hijo de Caltzoncín, muy instruido en el griego y hebreo.

D. Ignacio Fernández de Córdoba, célebre fabulista.

## SEGUNDA PARTE.

## ETIMOLOGÍA É HISTORIA.

Michoacán proviene de dos palabras mexicanas «Michi» pescado, y «Ysean» lugar, por lo que podemos decir lugar de peces con toda propiedad, pues sabida es la abundancia de pescados que hay en Michoacán, y sobre todo en el lago de Pátzcuaro.

La capital del reino de Michoacán fué la ciudad de Tzintzuntzan, ó el país de los colibrís, (vulgarmente chupamirto) en tarasco, ó el Hoiterril en mexicano, con cuyas plumas adornaban al dios Huitzilopochtli.

El país de Michoacán fué ocupado hácia la parte oriental por los otomíes, pirindas y mexicanos; al Norte por los chichimecas y matlalingos, y al centro, al Occidente y Sur por los tarascos. Parece que todas estas tribus que se establecieron en Michoacán y otras que abandonaron algún tiempo después su suelo, fueron compañeras de los aztecas que pasaron á ocupar las tierras de Anáhuac.

Los primeros jefes de estas tribus fueron chichimecas, pero después de algunos años establecidos y organizados los tarascos, hicieron guerra á las otras tribus, las subyugaron, y comenzó la dinastía tarasca con su primer rey Tixiacuri en 1329. Este soberano empezó á organizar la nobleza de su reino, señalando diversas posesiones á sus descendientes; Hisipan fué llamado cacique de Coyuca, Hicuxaxé señor de Pátzcuaro. Le sucedió en el gobierno Characú de la tribu tarasca; Sinchia ó Sintoichia, cuyo reinado fué pacífico; luego siguió Tangaxuan I, después Tziris, á quien sucedió Chiguanhua, que fué protector de las ciencias, de la agricultura y de la música: en su época se construyeron las célebres murallas de Michoacán.

Después de la muerte de este rey le sucedió en el trono Tangaxuan II, á quien también se llamó Caltzoncín, cuyo significado hemos dado en el primer capítulo.

Concluida la conquista de México por españoles, Cortés mandó embajadas á los pueblos vecinos con objeto de someterlos al gobierno español. Un soldado, Montaña, fué de embajador á Michoacán, informó á Cortés de lo que había en aquel país, y Cortés mandó una expedición de trescientos hombres á las órdenes del capitán Cristóbal de Olid, que fué recibido pacíficamente por Caltzoncín. Olid mandó á sus soldados hacer ejercicios de fuego en presencia del rey, con lo que lo atemorizó y voluntariamente se sometió al rey de España jurándole vasallaje.

Caltzoncín fué en seguida personalmente á presentar sus respetos á Cortés en México, y á contemplar horrorizado la destrucción de aquella ciudad tan bella y populosa.

Nuño de Guzmán, presidente de la real audiencia de México, fué nombrado por el rey de España para gobernar el país de

Michoacán, hizo venir á su presencia á Caltzoncín para pedirle cuanto oro tuviera; este, que había entregado la mayor parte de su tesoro á Olid, entregó lo que le quedaba á Guzmán, pero creyendo que tal vez ocultaba alguna parte, lo mandó quemar vivo.

Este crimen de la barbarie española dió por resultado que los tarascos, conformes ántes con la dominación de los españoles, se sublevaron, abandonando sus casas y ciudades y remontándose á las montañas; llevaban una vida salvaje, hicieron por mucho tiempo la guerra mas encarnizada á las familias españolas que comenzaban á establecerse en el país.

El ilustrísimo y venerable Vazco de Quiroga, natural de Madrid en España, oidor y después obispo de Michoacán, fué por comisión real á pacificar aquel pueblo; y lo que no habían conseguido las armas, consiguió la palabra, la persuasión, el buen ejemplo y la dulzura de aquel hombre verdaderamente extraordinario.

A sus palabras de paz reunió á los indios en congregaciones y pueblos, fabricó hospicios y hospitales para atender á sus necesidades, fundó colegios, seminarios y la misma universidad de México que estableció en el pueblo de Tiripitío.

Enseñó á diversos pueblos las artes, no enseñando á un pueblo sino un solo arte, con objeto de que las necesidades los pusieran en contacto; así es que hoy, después de tres siglos, encontramos en Cuanajo el pueblo de los carpinteros, Teremendo el de los zapateros, San Diego de las Colchas el de los fabricantes de colchas, frazadas, cintas y otros tejidos, Paracho el de los músicos, Quiroga (ántes Cocupao) el de los fabricantes de cajas y bateas, y así otros muchos pueblos. Del mismo modo enseñó la agricultura y la minería.

Este hombre verdaderamente ilustre, este apóstol fué el verdadero conquistador del reino de Michoacan; pero no el conquistador salvaje de un reino, sino el que hizo la conquista moral de un pueblo.

En el lugar respectivo colocamos la serie de alcaldes, corregidores é intendentes á cuyo cargo estuvo el gobierno de Michoacan, durante la dominacion española.

Después de la independencia, el Estado ha seguido la suerte del país, tomando siempre la parte mas activa en defensa de los principios republicanos.

### TERCERA PARTE.

#### I.

##### SITUACION GEOGRÁFICA, LÍMITES Y EXTENSION.

El Estado de Michoacan se halla comprendido entre los 17° 43' 30" y 20° 36' 30" de latitud N. y 0° 52' y 4° 30' de longitud occidental del meridiano de México. Sus límites son al N. los Estados de Jalisco, Guanajuato y Querétaro; por el E. el de México; por el S. Guerrero; por el S. O. el Océano Pacífico y por el O. los Estados de Jalisco y Colima. La superficie de su territorio abraza una area de 3,446 leguas cuadradas y número de habitantes 618,240.

#### II.

##### CONFIGURACION Y ASPECTO FÍSICO.

Michoacan está cruzado en todos sentidos por la Sierra Madre y sus ramales, lo que lo hace en extremo montañoso y en

partes inaccesible, presentando á la vez inmensas alturas y valles fértiles y hermosos en los que corren innumerables rios y arroyos que van á desembocar á los lagos ó en el Océano.

En la parte Sur el terreno es extremadamente áspero y la cordillera que el Sr. Humboldt llamó propiamente los «Andes Mexicanos» apenas se encuentra interrumpida por el valle de Urecho, Tarétan y otros pequeños planos que riegan los rios de las Balsas, el de Cutzamala, el Cupaticho y el de Tacámbaro; allí la atmósfera es pesada, los calores ardientes, las lluvias abundantes, el viento Sur parece el reinante, la vegetacion es rica, y dominan las enfermedades.

En el centro: los valles de Tepetongo, Morelia, el Cuatro y Zamora cortan los ramales de la cordillera principal; la temperatura es benigna y suave, la vegetacion rica, la atmósfera pura, el cielo bello, las lluvias regulares; pequeños rios y arroyos bañan esta comarca.

Por la parte al N. el terreno es mas suave, los valles del Cuatro, que allí terminan, Angamacutiro y Cuitzeo, interrumpen á su vez los infinitos ramales de montañas: las lluvias, la vegetacion y el clima son semejantes á la parte central; los rios de Lerma, el Turbio y otros de menor importancia riegan esta parte del Estado.

Las montañas del S., inmensos gigantes de granito, de pórfido, de arcilla, de basalto, en su mayor parte han estado y aun están agitadas por revoluciones volcánicas. En el terreno entre Ario y la Huacana se halla el volcan del Jorullo, que apareció en 1759 y que el Sr. Humboldt ha descrito de la manera siguiente:

“Al E. del pico de Tancítaro, en la noche del 29 de Setiembre de 1759 se formó el volcan del Jorullo. La grande catástro-

“fe de haber salido de tierra esta montaña, “y mudado de consiguiente totalmente de “aspecto un espacio de terreno considerable, es una de las revoluciones físicas mas “extraordinarias que nos presentan los anales de la historia de nuestro planeta. La “Geología tiene marcados los parajes del “Océano en donde en tiempos modernos, “de dos mil años á esta parte se han levantado sobre la superficie de las aguas islotas volcánicas, ya cerca de los Azores, ya “en el mar Egeo, ya al E. de la Islandia; “pero no nos ofrece ejemplo alguno de que “en lo interior de un continente, á treinta “y seis leguas de distancia de las costas y “á mas de cuarenta y dos de ningun otro “volcan que esté en accion, se haya formado de repente en medio de mil conos pequeños inflamados, una montaña de escoria “y cenizas, cuya altura no comparándola “sino con el nivel antiguo de las llanuras “inmediatas, es de 517 metros.

“Desde las colinas de Aguazarco hasta “cerca de los pueblos de Teipa y Tetatlan, “célebres ambos por sus buenas cosechas “de algodón, corre un extenso llano que no “tiene sino de 750 á 800 metros de altura “sobre el nivel del Océano: entre los picachos del Montero y los cerros de las cuevas y de Cuichi algunos conos basálticos “se levantan en medio de un terreno en el “cual domina el pórfido con base de granito. Sus puntas están coronadas de encinas siempre verdes, con hojas de laurel “y olivo mezcladas entre palmitos de hojas “flabelliformes: hermosa vegetacion que hace una contraposicion singular con la aridez de la llanura que está asolada por el “efecto del fuego volcánico.

“Hasta mediados del siglo XVIII, entre “dos arroyos llamados Cuitimba y San Pedro, habia varios campos plantados de caña de azúcar y añil. Estaban rodeados de

“montañas basálticas cuya estructura parece indicar que ya en tiempos muy remotos toda la comarca habia sido vuelta de “alto á bajo muchas veces por volcanes. “Estos campos regados artificialmente pertenecian á la hacienda de San Pedro Jorullo, una de las mayores y mas ricas del país. En el mes de Junio de 1759 se oyó “un ruido subterráneo; á espantosos bramidos acompañaron frecuentes terremotos “que continuando por espacio de cincuenta ó sesenta dias, pusieron á los habitantes de la hacienda en la mayor consternacion. “A principios de Setiembre todo parecia “anunciar una perfecta tranquilidad, cuando la noche del 28 al 29 vuelve á sonar “un horrible estrépito subterráneo. Espantados los indios se refugiaron á las montañas de Aguazarco; y un terreno de tres “á cuatro millas cuadradas á que dan el nombre de *Mal-pais* se levantó como una “vegiga. Todavía se distinguen hoy por las “capas de tierra removidas, los límites de “este trastorno. El *Mal-pais* hácia sus orillas no tiene sino 12 metros de altura “sobre el nivel antiguo del llano llamado “las Playas del Jorullo. Pero hácia el centro la convexidad del terreno se va aumentando progresivamente hasta llegar á “160 metros de elevacion. Los que fueron testigos de esta gran catástrofe, desde la “cima de Aguazarco, aseguran que se vieron salir llamas en un espacio de mas de “media legua cuadrada, que muchos pedazos de peñascos candentes fueron lanzados “á alturas prodigiosas, y que al traves de “una nube espesa de cenizas iluminada por “el fuego volcánico y semejante al mar agitado les parecia ver cómo se fué hinchando “la costa reblandecida de la tierra. Entonces “los rios Cuitimba y San Pedro se sumergieron precipitados en las grietas inflamadas. La descomposicion del agua contri-